



Consejo de Gobernadores del FIDA de 2023 – Nota conceptual – Agilizar las medidas en favor de la seguridad alimentaria

Desafío

El mundo atraviesa la mayor crisis alimentaria de la historia moderna. Actualmente, más de una de cada diez personas padece inseguridad alimentaria grave, y más de 3 000 millones de personas no pueden permitirse una dieta saludable.

Alcanzado el punto medio del proceso de la Agenda 2030, ello supone que los progresos en relación con el Segundo Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS 2) (Hambre cero) no solo están desencaminados, sino que estamos retrocediendo. Según se prevé en la última edición de *El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo (2022)*¹, en 2030 seguirán padeciendo hambre casi 670 millones de personas, cifra idéntica a la de 2015. Ello supondría un fracaso estrepitoso de la comunidad mundial en cuanto al cumplimiento de su compromiso de no dejar a nadie atrás.

Al mismo tiempo, la inseguridad alimentaria se ve exacerbada por múltiples crisis. Las comunidades hacen frente a amenazas derivadas del conflicto y el cambio climático y, en fechas más recientes, de las repercusiones de la COVID-19 y la guerra en Ucrania. Estas crisis están interrumpiendo las temporadas de siembra y los mercados, a raíz de lo cual en 2022 se registraron máximos históricos en los precios de los alimentos, y siguen perturbando el suministro y elevando el precio de productos básicos como el combustible y los fertilizantes. Las crisis han avivado cada vez más las necesidades de socorro humanitario, mientras que el apoyo de donantes a la agricultura lleva por lo menos dos decenios estancado en apenas el 4 % de la asistencia oficial para el desarrollo (AOD) total². Los últimos años también ha crecido la pobreza extrema, con lo cual se ha

¹ Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA), Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), Programa Mundial de Alimentos (PMA) y Organización Mundial de la Salud (OMS). *El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo (2022)*. Adaptación de las políticas alimentarias y agrícolas para hacer las dietas saludables más asequibles. Roma, FAO

² [Official international assistance: Stagnation despite pledges and new development challenges \(unctad.org\)](https://unctad.org/es/publicaciones/official-international-assistance-stagnation-despite-pledges-and-new-development-challenges) (disponible solo en inglés).



revertido una prolongada tendencia descendente³. Además, la pobreza sigue estando muy concentrada en las zonas rurales, donde habita más del 80 % de quienes padecen pobreza extrema en todo el mundo, y está cada vez más centrada en África Subsahariana y en zonas de fragilidad y de conflicto⁴.

Oportunidades para agilizar las medidas en favor de la seguridad alimentaria

Urge invertir en la transformación de los sistemas alimentarios. La producción local de más y mejores alimentos mediante cadenas de valor inclusivas es esencial para hacer frente al hambre y la pobreza, ocuparse de la repercusión de las crisis actuales y reducir la vulnerabilidad a las crisis futuras. **El FIDA se creó específicamente para responder**, especialmente por lo que se refiere al fortalecimiento de la productividad, los medios de vida y la resiliencia de los pequeños productores de alimentos y las poblaciones rurales, haciendo especial hincapié en la inclusión y el empoderamiento de las mujeres, los jóvenes, los Pueblos Indígenas, las personas con discapacidad y otros grupos que corren peligro de quedarse atrás.

La transformación de los sistemas alimentarios para que sean equitativos y sostenibles podría contribuir a **cambiar las reglas del juego en relación con la reducción de la pobreza, el aumento de la seguridad alimentaria** y otros muchos objetivos de desarrollo. Se estima que el logro de la transformación de los sistemas alimentarios podría generar USD 4,5 billones al año en concepto de nuevas oportunidades de negocio⁵ y más de 120 millones de puestos de trabajo rurales dignos, ayudar a limitar el calentamiento del planeta y regenerar ecosistemas naturales y la biodiversidad, al tiempo que reduciría los costos y desperdicios generados actualmente por el sistema alimentario, valorados en USD 12 billones al año.

Como fondo mundial centrado en la alimentación y la agricultura, el FIDA cumple un **papel innovador y catalizador** en la agilización de las medidas en favor de la seguridad alimentaria a través de su función singular como institución financiera especializada. Aprovechando su presencia sobre el terreno, el FIDA pone a prueba y amplía soluciones que liberan el potencial de la agricultura en pequeña escala, crean mercados operativos favorables al crecimiento sostenible, alimentan a las poblaciones rurales y urbanas en aumento y crean oportunidades de inversión y empleo en las zonas rurales. Ello es especialmente cierto en cuanto a la creación de resiliencia ante el clima y otras conmociones, en vista de su papel rector en las actividades de adaptación al cambio climático. El FIDA se centra especialmente en las situaciones de fragilidad, en las que la

³ Banco Mundial. *Poverty and Shared Prosperity 2022: Correcting Course*. Washington D. C.: Banco Mundial.

⁴ *Ibid.*

⁵ *Food Finance Architecture: Financing a Healthy, Equitable, and Sustainable Food System* (disponible solo en inglés). Washington D.C.: Grupo Banco Mundial.



pobreza cada vez se concentra más. A fin de mantener el ritmo de intervención necesario para hacer frente al desafío, **son esenciales las asociaciones** inclusivas, por ejemplo con el sector privado, con el objeto de crear puestos de trabajo y oportunidades económicas que favorezcan la transformación rural y de acceder a distintos tipos y fuentes de financiación combinando la inversión pública y la privada para cerrar la brecha en aumento respecto de la consecución de los ODS.

La FIDA13 ofrece la oportunidad de trazar la vía que lleva a una mejora de la seguridad alimentaria y una reducción de la pobreza después de decenios de inversión insuficiente en la agricultura en pequeña escala. En los meses venideros, el FIDA explorará, junto con sus Estados Miembros, la mejor manera de ampliar su capacidad de invertir en la transformación de los sistemas alimentarios en las zonas rurales más afectadas por las crisis recurrentes para ayudar a alimentar al mundo y garantizar medios de vida dignos en comunidades rurales prósperas.

Consejo de Gobernadores del FIDA

El 46.º período de sesiones del Consejo de Gobernadores del FIDA (14 y 15 de febrero de 2023) estará dedicado a agilizar las medidas en favor de la seguridad alimentaria. Dará cabida directa a los más vulnerables a la inseguridad alimentaria y escuchará sus ideas y soluciones en materia de transformación de los sistemas alimentarios. Los dirigentes Indígenas y los jóvenes dispondrán de una plataforma para expresarse y contribuir a la adopción de decisiones por parte del Consejo.

El Consejo de Gobernadores ofrecerá sesiones interactivas en las que delegados y participantes entablarán conversaciones sobre la manera de agilizar las medidas en favor de la seguridad alimentaria y aumentar la resiliencia ante las crisis y conmociones.

Principales preguntas para el diálogo de Gobernadores de alto nivel

Durante la tarde del primer día tendrá lugar un diálogo de Gobernadores de alto nivel centrado en el tema general del Consejo y en el contexto de la Consulta sobre la Decimotercera Reposición de los Recursos del FIDA (FIDA13). Para facilitar el diálogo, se han preparado las siguientes preguntas de orientación:

1. El cambio de los sistemas alimentarios es urgente y complejo y exige asociaciones. ¿Cómo deberían colaborar los gobiernos nacionales, el FIDA y otras partes interesadas, en particular el sector privado, para agilizar los

progresos en la creación de sistemas alimentarios locales sostenibles, inclusivos y resilientes y la transformación de los medios de vida rurales? ¿Qué prioridades deberían tenerse en cuenta en la FIDA13 y posteriormente?

2. El FIDA se estableció en respuesta a una crisis mundial de alimentos en calidad de fondo mundial a cargo de la inversión en la alimentación y la agricultura. Hoy en día, abundan crisis en auge que exigen una rápida ampliación a escala de la financiación dirigida a los sistemas alimentarios equitativos y sostenibles, en particular, aprovechando los fondos aportados por el sector privado, y la financiación climática y de la biodiversidad a favor de los pequeños productores. ¿Cómo puede la FIDA13 impulsar una solidaridad mundial renovada y una respuesta financiera mundial al auge de la inseguridad alimentaria?



Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola
Via Paolo di Dono, 44 - 00142 Roma (Italia)
Tel: (+39) 06 54591 - Fax: (+39) 06 5043463
Correo electrónico: ifad@ifad.org
www.ifad.org

 facebook.com/ifad
 instagram.com/ifadnews
 linkedin.com/company/ifad
 twitter.com/ifad
 youtube.com/user/ifadTV